



**Itzel García Ortiz**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura. Cuarto parcial**

**Interculturalidad y Salud II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Segundo**

**“A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de junio de 2023.

15/Junio/23

Panacea, medicinas alternativas y similares

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz,

Hzel.G.O.

  
Mitología griega. Panacea "la que cura todo" (de pan = todo y acos = remedio). Actualmente se da el nombre de panacea o curatodo al "medicamento al que se le atribuye eficacia para curar diversas enfermedades". Podría pensarse que casi al final de la segunda década del tercer milenio de nuestra era; las medicinas alternativas, en nuestro medio y en el mundo fueron solo parte de la historia o del folclore; sin embargo a pesar de su ineficacia y de su ausencia de inocuidad. En la actualidad, existen varios exitosos empresarios, dedicados a la venta de medicamentos, cuya propaganda hace pensar en la panacea. Dentro de los factores que favorecen en gran medida la expansión de las pseudomedicina es la gran **promoción** que les dan sus promotores, de vez en cuando, logran aparecer en sitios y revistas científicas, lo que lleva a pensar que se trata de asuntos serios y verdaderos. Incluso no es raro que el paciente acuda a consulta, sólo después de haber buscado y no haber encontrado alivio de su padecimiento en la "red", con el "Dr. Google" o en la prensa; incluso en los anuncios en televisión y aun después de la consulta, el paciente vuelve a buscar y tener como primera opción estos "remedios". Es en México, al parecer desde hace más de un siglo uno de los paraísos mundiales de los charlatanes.



Si bien no existe mucha evidencia científica que avale el uso terapéutico de la RTP. Existen varios estudios con resultados positivos que demuestran su aplicabilidad en distintas dolencias, sin embargo, el tamaño de los estudios suele ser muy reducido. No obstante, se trata de una técnica que puede utilizarse, con un conocimiento previo, como complemento en el tratamiento de muchas enfermedades. Es importante el trabajo en conjunto entre reflexoterapeutas e investigadores, para impulsar el conocimiento de esta técnica y sus posibilidades. La reflexoterapia podal (RTP) es una técnica de terapia cuya finalidad es tratar aquellos puntos dolorosos detectados previamente; su segunda finalidad es relacionar estos puntos con una enfermedad o dolencia. Se puede aplicar esta técnica de masaje mientras se realiza la historia clínica del paciente, haciendo una exploración del pie que te orientará en el diagnóstico del paciente; importante recalcar que no se deja de lado las exploraciones habituales; si no de poder manejar otra herramienta orientadora. Se invita incluso a que el mismo paciente o familiar la practique. En el marco fundamental de esta terapia se encuentran que es una terapia de origen en China (año 4000 a.C) el primer registro histórico data del año 2330 a.C en Egipto. En los años 500 a 400 a.C en los

Dr. Sergio Jimenez Ruiz 28 / Junio / 2013 Itzel García Ortiz  
Interculturalidad II

La cultura popular ha reducido el vudú a una forma tergiversada de magia agresiva realizada con muñecas de trapo o cera atravesadas con alfileres, agregando a esto las producciones cinematográficas que han presentado el vudú como un arte oscuro que se enmarca en hacer rituales secretos en la noche; capaz de crear zombis y embrojar personas por medios mágicos. Pero nada más alejado de la realidad; El vudú es una religión rica con una larga historia; una religión humanista, un conjunto de tradiciones culturales que son el fundamento que une al pueblo en tiempos de crisis; una religión donde el respeto por los ancianos tiene un peso sumamente importante, pero fue demonizado, en gran medida, a partir de los contactos con el cristianismo, cuyos institucionales acusaron a esta religión de favorecer el atraso cultural y la pobreza.

"Vudú" procede del término voodoo, que designa el grupo de divinidades y espíritus del mundo natural, como las aguas y la tierra, con lo que los seres humanos interactúan para ganarse su favor. Los cultos religiosos vudú se practican (y actualmente todavía se practican) en poblaciones del África Occidental como lo son, los guay y los ewe, sobre todo en las áreas de Togo, Benín, Nigeria, Ghana y Congo, y especialmente en el antiguo reino de Dahomey.

Murillo-Godínez G. Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica. *Med Int Méx.* 2019 enero-febrero; 35 (1):113-143. <https://www.scielo.org.mx/pdf/mim/v35n1/0186-4866-mim-35-01-113.pdf> 3

Saz, P. (2005, 1 septiembre). Reflexología podal. *Farmacia Profesional*. <https://www.elsevier.es/es-revista-farmacia-profesional-3-articulo-reflexologiapodal-13078717>

Zúñiga Carrasco, Iván Renato. (2015). Vudú: una visión integral de la espiritualidad haitiana. *Memorias: Revista Digital de Historia y Arqueología desde el Caribe*, (26), 152-176.

[http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S179488862015000200005](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S179488862015000200005)

Couto, E. (2022). ¿Qué es el vudú? Muy Interesante. <https://www.muyinteresante.es/historia/36343.html>

Programa Universitario de Estudios sobre Asia y África | PUEAA. (s. f.). PUEAA. <http://pueaa.unam.mx/blog/origenes-africanos-vudu>